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Daniel Farkas es el responsable de todos los programas de capacitación que se hacen a 
lo largo del país. El está contento con su trabajo, pero esto de presentador dice que a lo 
mejor puede algún día llegar a Viña, Vodanovic ya tiene cierta edad, entonces, dice "por 
qué no", ¿verdad? Le falta un curso de capacitación para eso. 
 
Pero, quisiera hacer esta referencia al presentador, porque, ministro, alcalde, lo que se 
ha hecho aquí en materia de capacitación es muy importante. Ustedes saben que el 1% 
se puede gastar en capacitación, esta empresa gasta más del 1%, de los 10 mil 
trabajadores, 6 mil se capacitaron el año pasado. Por eso, lo primero que tuve que hacer 
fue felicitar a la empresa y a los trabajadores de esta empresa, porque en el mundo de 
hoy es a través de la capacitación como se van a lograr mejores condiciones, se aumenta 
la productividad del trabajo, aumentan los ingresos, aumentan los salarios y se tiene un 
mejor nivel de vida. Si nos capacitamos, vamos a competir mejor en el extranjero; si nos 
capacitamos, estamos en condiciones de rendir más. 
 
Porque capacitarse es reconocer que se sabe, pero que se puede mejorar el 
conocimiento. Y eso implica una señal de humildad, de decir "puedo ser mejor, y me 
capacito para ser mejor y tener un mejor rendimiento", y un mejor rendimiento es un 
mejor nivel de vida, estar mejor con la familia. 
 
Lo segundo que quisiera decir, a los ejecutivos y a los dirigentes sindicales, es la 
satisfacción de estar acá, en tanto esta empresa participó activamente en el programa 
que iniciamos el año pasado para combatir el desempleo. Mi primera obligación como 
Presidente es buscar que la economía crezca, y que ese crecimiento implique más 
puestos de trabajo. Uno no se va tranquilo en la noche, cuando sabe que hay chilenos y 
chilenas que están cesantes, porque no quieren estar cesantes, porque quieren tener un 
puesto de trabajo. 
 
Entonces, cuando el año pasado comenzamos con este programa para capacitar y 
contribuir conjuntamente con el sector privado, en donde durante cuatro meses nosotros, 
el Estado, pagamos parte del sueldo y la empresa paga la otra parte. Hemos llegado 
hasta acá para estar con estos 56 trabajadores. Cada uno de ellos estaba cesante, cada 
uno de ellos trabaja aquí gracias a este programa. Cuando se ve en la tele "se hizo un 
programa nuevo, ahí está Lagos anunciando una cosa nueva", eso que se está 
anunciando es una persona de humana de carne y hueso. Y aquí, esta gente de carne y 
hueso es la que gracias a este programa está trabajando, se capacitó, adquirió una nueva 
especialidad para poder ganarse la vida. 
 
La gente no quiere limosnas, la gente no quiere pagos. La gente quiere la posibilidad de 
ganarse la vida con dignidad. Y cuando trabajan, que lo traten con dignidad. Para eso 
tenemos que prepararnos. Y para eso tenemos que estar acá todos juntos. 



 
Este año vamos a tener un desafío en materia de empleo, vamos a hacer tres cosas: la 
primera, vamos a repetir este programa, de manera que otros 56 en una empresa como 
ésta, otros 56 mil a lo largo de Chile, tengan esta misma posibilidad que han tenido 
estas 56 personas aquí. Primera cosa. Eso implica un conjunto importante de recursos, 
son más de 3 mil millones los que vamos a invertir, pero esa es la forma de poder 
generar más trabajos, y para esto vamos a adelantar el programa, que comienza el 1º de 
abril en las empresas, para que el 1º de mayo 10 mil chilenos estén trabajando como 
corresponde, en algunas de las empresas que participen de este programa. Ese es el 
primer compromiso. 
 
El segundo es cómo trabajamos con la comunidad. Aquí nos acompaña el alcalde de 
Ñuñoa, yél, como un alcalde que se preocupa, tiene "ene" proyectos que quiere hacer. 
Esos proyectos se pueden desarrollar a través de esta segunda línea del programa, en 
donde, sea a través de distintas empresas privadas, sea a través de organizaciones no 
gubernamentales, vamos a generar los recursos para dar puestos de trabajo en ese 
ámbito. Esperamos que a lo menos 20 mil personas participen en eso.  
 
Pero hay una tercera línea, que pocas veces se conoce: ¿cuántas de las personas que 
están trabajando no terminaron la escuela básica o no terminaron el liceo? Y si ocurre 
que usted está cesante y no encuentra trabajo, quizá es el momento para terminar los 
estudios, mientras encuentra trabajo. Porque sabemos que con estudios terminados es 
más fácil, usted está mejor preparado.  
 
Yo sé que a veces es difícil reconocerlo. No es fácil. Cuando fui ministro de Educación, 
lo más difícil era, en los programas de educación de adulto, que el adulto se atreviera a 
reconocer que no terminó la escuela, que no terminó el liceo, y va a ir a estudiar. Eso 
significa que el vecino le dice "¿y qué vas a hacer?". "Voy a estudiar". "Ah, no 
terminaste". Se requiere una dosis de valentía reconocerlo y esa valentía debe 
premiarse. 
 
Entonces, vamos a tener un programa de nivelación de estudios, en donde aquellos que 
están cesantes y tienen la valentía de hacerlo, lo van a poder hacer. Calculamos que hay 
160 mil personas cesantes que podrían terminar sus estudios, vale decir, aquel que está 
cesante, mientras busca trabajo, ayudémoslo a terminar sus estudios. Y ustedes saben 
bien, por experiencia, lo que eso significa.  
 
Esperamos que estos 160 mil chilenos terminen sus estudios básicos o secundarios en 
cuatro años, y así van a estar mejor preparados para enfrentar la cesantía.  
 
Estos tres programas son programas concretos, que nos van a permitir avanzar este año. 
Mañana vamos a conocer las cifras de desempleo, pero no hay que esperar las cifras de 
desempleo para ponerse a trabajar.  
 
Por eso hoy día hemos querido decirles "sí, primero, el programa del año pasado lo 
vamos a continuar, así como estas 56 personas están acá y han seguido trabajando con 
ustedes, así esperamos que haya otros miles de chilenos y chilenas": segundo, otros 
estarán en condiciones de tener estos otros programas especiales que se hacen desde los 
municipios; y tercero, los programas de nivelación de estudios.  
 



Todo esto es con un propósito muy simple: Chile está creciendo, como decía el 
ministro. Cómo nos aseguramos que ese crecimiento llegue a la casa de cada uno de 
ustedes, cómo nos aseguramos que ese crecimiento significa textos de estudio para los 
niños que están estudiando. Hoy día se entregaron 11 millones de textos de estudio para 
este año. Cuando asumí el Ministerio de Educación, hace diez años atrás, once años 
atrás, se entregaban 2 millones.  
 
Y, si estamos aquí, ¿hablemos de raciones alimenticias? En los establecimientos 
educacionales se entregaban 400 mil desayunos y almuerzos. Hoy día se entregan en 
enseñanza básica 1 millón y medio y en enseñanza media más/menos 300 mil. Porque si 
los niños no están bien alimentados, no rinden en el colegio. Y este año, por primera vez 
estamos llegando con alimentación a los niños de kinder y pre-kinder. O sea, a los niños 
de cuatro a cinco años, de cinco a seis. 
 
Si el país creció, podemos alimentar mejor a nuestros niños. O si el país creció, 
podemos dar mejor sistema de salud, donde la gente sea tratada con dignidad y la salud 
sea un derecho y no sea un negocio. Ese es un país que se organiza bien. Y tenemos que 
organizarnos bien para cuando llegamos a cierta edad y tengamos que jubilar, para tener 
una pensión digna.  
 
Esa es nuestra obligación y eso es lo que estamos haciendo. 
 
Quisimos decirle al país, desde esta empresa, que lo que aquí hicimos el año pasado en 
materia de empleo, lo que ustedes hicieron el año pasado en materia de capacitación, 
eso que ustedes hicieron y por lo cual los felicitamos, quisiéramos verlo repetido a lo 
largo del país. Porque es la única forma en que los países puedan progresar. Ustedes 
saben que nuestros hijos y nuestros nietos van a estudiar más que nosotros. Y en buena 
hora. Porque el mundo requiere más conocimientos, cambia todo tan rápido y por eso 
tenemos que prepararnos y capacitarnos. 
 
Ese es el sentido de haber venido esta mañana acá, haber compartido con ustedes, haber 
aprendido en la cocina cómo se hacen los platos calientes, los fríos, me estuvieron 
explicando ahí los mil platos que salen, los distintos tipos de platos, según sean para 
niños, para trabajadores, para personas de la tercera edad. Esta empresa, con estos miles 
de trabajadores a lo largo del país, ha logrado establecer una forma de trabajo que antes 
no la entendíamos, no la concebíamos, pero que tiene que ver con el mundo nuevo. Y 
ustedes se están preparando para ese mundo nuevo. Y al hacerlo, ustedes están 
preparando mejor a su familia, a sus hijos, y al hacerlo estamos entre todos tirando el 
país para arriba. 
 
Yo les agradezco mucho este recibimiento tan cariñoso, vamos a venir más seguido para 
acá, acá la dirigente me dijo "la próxima vez le vamos a poner un toldito", me vio un 
poco resfriado, entonces me dijo "con este sol, ahí va a quedar listo".  
 
Pero, lo más importante, yo diría, es que hemos sido capaces de generar un espacio en 
donde todos podemos trabajar juntos y poner el hombro para que Chile tire para arriba. 
Cuando uno ve lo que pasa a veces en otras partes, entendemos que tan mal no estamos, 
y que de nosotros depende estar mucho mejor. A eso los quiero invitar y a seguir 
trabajando juntos. Muchas gracias.  


